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С учетом
 предложений 
и пожеланий

Покорить своей
 музыкой Казахстан

9 мая все казахстанцы как и многие жители бывших 
союзных республик, отмечают День Победы над фа-
шизмом. Это один из самых почитаемых праздников 
для каждого казахстанца. 

Все дальше уходит от нас 9 мая 1945 года, но мы по-
прежнему помним, какой ценой досталась нашим от-
цам и дедам Победа, и каждый год отмечаем этот пре-
красный и в тоже время трагичный праздник вместе с 
ветеранами войны и трудового тыла.

Мы никогда не забудем ратный подвиг тех, кто, за-
щищая нашу Родину от фашизма, положил на алтарь 
Победы самое ценное - свою жизнь

Мы склоняем головы перед памятью более 27 мил-
лионов советских людей, погибших во время Великой 
Отечественной войны, среди которых более 1,5 млн. 
казахстанцев, отдавших жизнь за нашу сегодняшнюю 
свободу.

Руководство КПО и все сотрудники компании от 
всей души поздравляют ветеранов войны и всех казах-
станцев с Днем Победы. Низкий поклон вам, уважаемые 
фронтовики и труженики тыла, за ваше самопожерт-
вование и любовь к Родине! Ваш подвиг из века в век 
будет передаваться потомкам как самое дорогое до-
стояние нашей истории.

3 апреля в г. Уральске, областном центре Западно-
Казахстанской области (ЗКО), компания «Карачаганак Петролиум  
Оперейтинг Б.В.» (КПО) провела  Республиканский Форум По-
ставщиков под девизом  «Партнерство во имя процветания». В 
Форуме приняло участие руководство области. 

***
Компания «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» (KПO) 

оказала содействие «Международной финансовой корпорации» 
(МФК) и «Аппарату советника по соблюдению нормативных тре-
бований (омбудсмена)» (СAO) в согласовании плана действий 
для закрытия предыдущего аудита.  

***
Менеджер отдела развития и квалификации поставщиков КПО 

Кайрат Капашов назначен сопредседателем комитета по под-
держке местных поставщиков при Ассоциации «Казахстан Петро-
леум».

***
В компании КПО запущен новый интранет-сайт отдела геоло-

гии и разработки месторождения. 
***

Руководство компании КПО объявило имена победителей, 
получивших поощрительную премию по ОТ, ТБ и ООС по итогам 
третьего квартала 2008 г.  

 ***
Для избежания случаев травматизма и пропаганды культуры 

техники безопасности в КПО  запущена новая кампания по ТБ под 
названием «Правила  безопасности КПО». 

  ***
В административном здании Карачаганакского перерабытыва-

ющего комплекса (КПК) прошло совещание Консультативного со-
вета. Участники совещания приняли участие в обсуждении темы: 
«Сейсморазведочные работы на территории Карачаганакского 
месторождения». 

***
Школьники и преподаватели ОСШ № 3 г.Аксая совершили 

ознакомительную экскурсию на Карачаганакский перерабатываю-
щий комплекс (КПК). Поездка была организована и скоординиро-
вана секцией по работе с населением КПО.

***
Западно-Казахстанское общественное объединение матерей 

детей инвалидов «Байтерек», являющееся спонсорским проектом 
КПО с 2006 года, организовало и провело ряд мероприятий в рам-
ках новой программы по поддержке социально-уязвимых слоев 
населения «Все в твоих руках» в г. Уральск.

НОВОСТИ 
КПО

3 апреля в г. Уральске, об-
ластном центре Западно-
Казахстанской области (ЗКО), 
компания «Карачаганак Петроли-
ум  Оперейтинг Б.В.» (КПО) про-
вела  Республиканский Форум 
Поставщиков под девизом  «Пар-
тнерство во имя процветания». 

В Форуме, официально от-
крытом акимом ЗКО Бахтыкожой 
Измухамбетовым и первым вице-
президентом АО «КазМунайГаз» 
Максатом Иденовым, приняли 
участие более 200 поставщиков и 
подрядчиков республики. В тече-
ние дня представители местного 
предпринимательства получили 
информацию о ряде инициатив, 
которые КПО обязуется реали-
зовать с целью поддержания 
дальнейшего развития предпри-
нимательской деятельности на 

местном уровне. Участники Фо-
рума  также ознакомились с об-
новленными данными о текущей 
деятельности КПО и планах раз-
вития проекта.

Во время проведения Фору-
ма был подписан “Меморандум 
о Взаимопонимании”, учреж-
дающий официальную Рабочую 
группу, в состав которой входят 
представители акимата ЗКО, АО 
«КазМунайГаз», местных ком-
мерческих предприятий и ком-
пании КПО. Члены этой группы 
будут вести совместную работу 
с целью определения потенциа-
ла местных компаний и рассмо-
трения способов повышения и 
развития возможностей казах-
станских поставщиков и подряд-
чиков. 

В своем выступлении Род-

жер Фокс, генеральный дирек-
тор КПО, отметил: «Мы призна-
ем, что у нас есть возможность 
опираться на уже прочные от-
ношения, которые мы установи-
ли с местными поставщиками 
и подрядчиками в Казахстане. 
Компания КПО сделала немало 
в области развития местных по-
ставщиков и намерена дальше 
работать в этом направлении. 
Поскольку КПО играет важную 
роль в развитии казахстанского 
содержания, поставщикам не-
обходимо сотрудничать с нами 
и нашими подрядчиками для 
обеспечения осуществления 
поставок в соответствии с уста-
новленными стандартами, с со-
блюдением безопасности, своев-
ременно надлежащего качества 
и по справедливой цене». 

Обсуждены вопросы 
по повышению 

социальной ответ-
ственности бизнеса

ÊÏÎ ñîâìåñòíî ïðîâîäèò  Ðåñïóáëèêàíñêèé Ôîðóì Ïîñòàâùèêîâ 
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В Сенате Парламента под председа-
тельством спикера верхней палаты Ка-
сымжомарта Токаева состоялся «круглый 
стол» на тему: «Законодательное обе-
спечение повышения социальной ответ-
ственности бизнеса: проблемы и пути их 
решения».

В мероприятии, организованном Ко-
митетом по социально-культурному раз-
витию, приняли участие депутаты Се-
ната, представители государственных 
органов, национальных компаний, бизнес-
сообщества, а также международных и 
неправительственных организаций.

Открывая обсуждение, руководитель 
верхней палаты Парламента отметил 
важность обмена мнениями по заданной 
теме для формирования законодатель-
ства, обеспечивающего развитие соци-
альной ответственности бизнеса.

В этой связи спикер подчеркнул, что 
в осуществлении мер социальной под-
держки населения необходимы не толь-
ко усилия государственных органов, но и 
бизнес-структур, общественных органи-
заций.

По словам Токаева, в сфере госу-
дарственной поддержки отечественного 
предпринимательства осуществляются 
своевременные мероприятия, нацелен-
ные на формирование прочной платфор-
мы для всестороннего развития партнер-
ства государства и частного сектора.

Касаясь вопросов ориентации пред-

Менеджер отдела развития 
и квалификации поставщиков 
КПО Кайрат Капашов назначен 
сопредседателем комитета по 
поддержке местных поставщи-
ков при Ассоциации «Казахстан 
Петролеум».

Кандидатура Кайрата Капа-
шова, предложенная генераль-
ным директором КПО Родже-
ром Фоксом, была единогласно 
утверждена на недавнем общем 
заседании членов Ассоциации 
«Казахстан Петролеум». 

Необходимо отметить,  что 
компания КПО была одним из 
инициаторов по созданию коми-
тета по поддержке местных по-
ставщиков при ассоциации.  

Кандидатура Kайрата Капа-
шова была выбрана не случай-
но.  Кайрат обладает большим 
опытом в этой сфере и работает 
в компании КПО с февраля 2000 
года. Возглавляемый Кайратом 
отдел по развитию и квалифи-
кации поставщиков активно со-
трудничает с казахстанскими 
компаниями, государственными 
предприятиями и полномочным 
органом в сфере максимального 
развития  казахстанского содер-
жания в Карачаганакском про-
екте.

Отдел развития и квалифи-
кации поставщиков КПО был 
создан в апреле 2001 года с це-
лью поддержания казахстанских 
поставщиков в работе с КПО и 
обеспечения их дальнейшего 
развития. Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В.  является 
одним из первых предприятий, 
внедривших проект развития по-
ставщиков. 

Основными задачами Асо-
циации «Казахстан Петролеум» 
является развитие геологоразве-
дочной и добывающей отраслей 
нефтяной промышленности; об-

Компания «Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.» (KПO) 
оказала содействие «Междуна-
родной финансовой корпорации» 
(МФК) и «Аппарату советника по 
соблюдению нормативных требо-
ваний (омбудсмена)» (СAO) в со-
гласовании плана действий для 
закрытия предыдущего аудита.  

Во время визита на Карача-
ганак члены аудиторской группы 
CAO удостоверились в соответ-
ствии КПО действующим эколо-
гическим требованиям МФК в от-
ношении большинства проблем, 
выявленных в ходе предыдущего 
аудита. Все невыполненные ме-
роприятия планируется завер-
шить в апреле 2009 года. Это бу-
дет означать, что КПО полностью 
соответствует действующим тре-
бованиям МФК.    

Важно отметить, что «Отчет 
по аудиту за 2008 год», представ-
ленный СAO, не включал в себя 
ни анализ деятельности КПО в 
области охраны окружающей 
среды, ни анализ того, как КПО 
выполнила соответствующие за-
конодательные требования.   В 
ходе предыдущего аудита МФК 
анализировался порядок, со-
гласно которому МФК удосто-
верилась в том, что требования 
соответствующих инструкций, 
как предусмотрено условиями 
предоставления ссуды, были вы-
полнены заемщиком на момент 
получения займа, в роли кото-
рого в данном случае выступала 
компания «ЛУКОЙЛ», одна из 
учредителей КПО.    

Выступая по данному вопро-
су, Роджер Фокс, генеральный 
директор КПО, отметил: «Мы 
очень рады тому, что смогли 
оказать необходимое содей-
ствие МФК и САО в согласова-
нии менее чем за год вопроса о 
закрытии предыдущего аудита. 
Незавершенные мероприятия 
служат в качестве опорных точек 

Îáñóæäåíû âîïðîñû ïî ïîâûøåíèþ ñîöèàëüíîé îòâåòñòâåííîñòè áèçíåñà

принимательской деятельности на выпол-
нение общенациональных задач, спикер 
подчеркнул важную роль отечественного 
бизнес-сообщества в решении занято-
сти населения. Это - сохранение рабочих 
мест, применение гибкого рабочего гра-
фика, переподготовка и освоения новых 
профессий.

Выступившая с основным докладом 
министр труда и социальной защиты на-
селения Г. Абдыкаликова, обозначила 

основные аспекты развития социаль-
ной ответственности бизнеса в сфере 
социально-трудовых отношений и акцен-
тировала внимание аудитории на вопро-
сах законодательного обеспечения разви-
тия института социального партнерства.

В завершении обсуждения председа-
тель Комитета по социально-культурному 
развитию Ахан Бижанов подчеркнул важ-
ность высказанных мнений и предложе-
ний для внедрения в практику принципов 

корпоративной социальной ответствен-
ности.

Необходимо отметить, что перед на-
чалом заседания Председатель Сената 
Парламента Касымжомарт Токаев, ми-
нистр труда и социальной защиты насе-
ления Гульшара Абдыкаликова, а также 
председатель Комитета по социально-
культурному развитию Ахан Бижанов по-
сетили выставку социальных проектов 
крупнейших казахстанских компаний.  

У стенда КПО высоким гостям был 
представлен один из социальных проек-
тов в сфере образования - средняя школа 
№34 в г. Уральске, построенная в рамках 
социальной программы компании КПО. 
Рассчитанная на 1300 учащихся школа 
была сдана "под ключ" уральской строи-
тельной компанией "Жаиксельстрой" за 
12 месяцев и оснащена самым современ-
ных оборудованием и средствами обу-
чения. Представитель КПО Исак Секеев 
подробно рассказал об этом проекте.  По 
его словам, обязательным условием со-
циальных проектов компании является 
стопроцентное привлечение местных по-
ставщиков товаров и услуг на всех стадия 
проектирования и строительства. При 
этом особое внимание при строительстве 
уделяется вопросам техники безопасно-
сти и охраны окружающей среды. 

Новое назначение в Ассоциации 
«Казахстан Петролеум»

мен некоммерческой информаци-
ей  между компаниями-членами 
ассоциации и правительством 
РК в целях улучшения инвести-
ционного и производственного 
климата для нефтегазовой от-
расли; проведение мониторинга 
изменений в законодательстве, 
относящихся к нефтегазовой 
отрасли, предоставление ком-
ментариев по законопроектам, 
касающимся энергетической 
промышленности. 

Ассоциация «Казахстан Пе-
тролеум» (АКП) объединяет 61 
казахстанскую и иностранную 
нефтегазовую компанию из 20 
стран мира, занимающихся раз-
ведкой и добычей углеводород-
ного сырья, а также сервисным 
обслуживанием нефтегазово-
го сектора. На заседания АКП 
приглашаются  члены прави-
тельства, представители дипло-
матического корпуса, НПО или 
деловых кругов для выступления 
или обмена информацией, кото-
рая может быть интересна не-
дропользователям.

ÊÏÎ îêàçûâàåò ñîäåéñòâèå ÌÔÊ è «Àïïàðàòó ñîâåòíèêà 
ïî ñîáëþäåíèþ íîðìàòèâíûõ òðåáîâàíèé»

для выяснения и сравнения, что 
позволит продемонстрировать 
полное соответствие компании 
экологическим стандартам МФК 
и предоставит возможность САО 
удостовериться в соответствии 
деятельности КПО действующим 
требованиям». 

«КПО приняла на себя обяза-
тельства по достижению самых 
высоких стандартов в области 
охраны окружающей среды, и в 
течение последних трех лет мы 
наблюдаем значительное сокра-
щение выбросов и увеличение 
коэффициента использования 
газа. На фоне всех эксплуати-
руемых нефтегазовых месторож-
дений Казахстана именно у нас 
отмечается самый высокий ко-
эффициент использования газа 
- 99,78%.  Это означает, что   
большая часть газа, добываемо-
го нами, утилизируется тем или 
иным способом, т.е. закачива-
ется в пласт, продается или ис-
пользуется в качестве топливно-
го газа». 

Обязательство КПО в части 
соответствия международным 

стандартам в области управле-
ния ООС наглядно продемон-
стрировано в виде добровольно-
го использования инновационных 
технологий по сокращению вы-
бросов. Недавнее внедрение 
международного стандарта ИСО 
14001 и разработка пятилетнего 
стратегического плана в области 
ОТ, ТБ и ООС будет способство-
вать дальнейшему улучшению 
показателей в области ОТ, ТБ и 
ООС.    

«Аппарат советника по со-
блюдению нормативных требо-
ваний (омбудсмена)» (CАО) яв-
ляется независимой структурой, 
которая подотчетна президенту 
«Группы всемирного банка».  
САО рассматривает жалобы, по-
ступающие от групп, пострадав-
ших в ходе реализации проек-
тов двумя подразделениями по 
предоставлению займов «Груп-
пы всемирного банка»: «Между-
народная финансовая корпора-
ция» (МФК) и «Многостороннее 
агентство по гарантированию 
инвестиций» (MIGA).

Касымжомарт Токаев (в центре) 
знакомится со стендом КПО.

Кайрат Капашов.
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В прошлом номере газеты 
«Новости Карачаганака» мы рас-
сказали о благотворительной 
акции компании КПО под назва-
нием «Ужин Роберта Бернса», по-
священной  250-летию великого 
шотландского поэта.  Акция была 
проведена в Чешском городке 
г.Аксая с участием шотландских 
музыкантов, которые прибыли в 
Аксай по приглашению КПО.   

Кроме выступления в Чеш-
ском городке, шотландские му-
зыканты также с большим удо-
вольствием выступили перед 
учащимися средней школы №3.  
«Мы приехали покорить своей 
музыкой Казахстан». Именно 
так, не больше и не меньше, зая-
вили о цели своего визита после 
концерта в школе №3 участни-
ки шотландской группы. Пятеро 
шотландских парней в настоя-

щих килтах – пестрых клетчатых 
юбках, ярких гетрах и с сумками 
из овчины, что составляет празд-
ничную национальную одежду 
шотландских кланов, специ-
ально приехали в наш город по 
культурной программе, иниции-
рованной компанией КПО. Уни-
кальная возможность своими 
глазами увидеть выступление 
этой группы, которую сами му-
зыканты называют особенной, 
потому что они путешествуют по 
странам, чтобы познакомить мир 
с музыкой своей родины, была 
предоставлена аксайцам бла-
годаря усилиям старой доброй 
знакомой педагогов и учеников 
третьей школы Ани Макинтайр, 
с которой у местных школьников 
давно сложились не просто до-
брые отношения, они основаны 
на сотрудничестве и взаимном 
интересе к языку, истории, музы-
ке разных народов.

В компании КПО запущен новый интранет-сайт отдела геологии и разработки месторож-
дения. 

Новый сайт представляет обзор деятельности, осуществляемой командой геологии и 
разработки, а также интересные факты о геологических аспектах Карачаганакского  место-
рождения. Информация на сайте cодержит множество графических элементов на англий-
ском и русском языках. 

Кроме того, на сайте размещены полезные сведения о работе различных служб отдела, 
таких как технологическая, аналитическая, промысловая, геологическая, взаимодействия 
с геоконтролирующими органами, геоэкологии, экономического анализа и бухучета, обу-
чения и национализации отдела, а также группы поддержки от отдела информационных 
технологий. 

Ïîêîðèòü ñâîåé ìóçûêîé Êàçàõñòàí
Концертную программу, с 

которой музыканты успели уже 
побывать в Атырау, Актау, Алма-
ты, аксайские школьники оцени-
ли по достоинству – громкими, 
долго не смолкающими апло-
дисментами и восторженными 
криками. Выражать зрительский 
восторг было чему – шотланд-
цам удалось провести встречу 
очень динамично и интересно. 
Школьников ожидало не просто 
прослушивание национальной 
музыки, гости, удобно устроив-
шись на стульях на сцене, сразу 
же выразили готовность общать-
ся – они охотно рассказывали о 
своей стране, традициях и от-
вечали на вопросы, демонстри-
руя заодно и отличное владение 
музыкальными инструментами, 
которые привезли. Гарри Иннес 
держал в своих руках аккорде-
он, хорошо знакомый и местным 
ребятам, в руках Эйвэна Хэндер-
сона виртуозно пела скрипка, 
Мартин О'Нэйл продемонстриро-
вал, на что способен многим из 
нас памятный с детства барабан, 
Алек Дэлглэйтч играл на гитаре, 
а вот выступление Кэллома Фэ-
сэра без преувеличения стало 
гвоздем программы – музыкант 
в парадной форме гвардейца 
играл на старинном инструменте 
своей родины – волынке. Одно 
дело рассматривать картинки в 
учебнике английского языка или 
истории, и совсем другое – при-
близиться к волынщику, чтобы 
внимательно рассмотреть все 
детали одежды и инструмента, 
однозначно, теперь запомнив-
шихся надолго.    

По словам выступавших, в 
Шотландии говорят, что в звуча-
нии волынки должны сочетаться 
голос человека с голосом живот-
ного, и слышно ее должно быть 
за три мили. Древние шотланд-
цы, как и представители других 
культур, использующих волынку, 
с незапамятных времен были 
заворожены ее долгим и непре-
рывным звуком. До нас дошли 
разные сказки о волынщиках, 
инструмент которых у других на-
родов, использующих его в на-
циональной музыкальной игре, 
еще называют сумкодудкой, гай-
той, сарнаем. В древней Руси во-
лынка носила имя дуды и была 
широко распространена.

Однако, шотландская волын-
ка сегодня самая известная, са-
мая популярная и самая громкая. 
Она представляет собой воздуш-
ный резервуар (мех) из козьей 

или овечьей шкуры, в который 
вделаны маленькая трубка для 
нагнетания воздуха, игровая 
трубка чантер с пищиком и девя-
тью игровыми отверстиями для 
исполнения мелодии и три бур-
донные трубки для непрерывно 
тянущихся и не изменяющихся 
по высоте звуков.

Кто, где и когда изобрел этот 
необычный инструмент — неиз-
вестно. Следы теряются в глуби-
не веков. Известно, что на Бри-
танские острова волынку завезли 
римляне. И если арфа кельтов 
была инструментом богов и дру-
идов, то земная музыка волынки 
вошла в жизнь крестьян, пасту-
хов, солдат и королей. Бесчис-
ленными нитями связаны звуки 
волынки с душой шотландцев, с 
их горестями и радостями. В ста-
рину волынщики играли медлен-
ные, протяжные мелодии, услаж-
дая слух горцев и пастухов. На 
пирах в замках королей, на на-
родном гулянье без волынки не 
обходились. В средние века ее 
использовали кланы горцев как 
ритуальный и сигнальный ин-
струмент. Вся история Шотлан-
дии — это история борьбы на-
рода за свободу, за возможность 
сохранить свои традиции, при-
вычки, нравы, быт. В этой борьбе 
закалился упорный характер гор-
ного народа. Под звуки волынки 
шотландцы ходили в бой за свою 

независимость. Яркое, резкова-
тое звучание инструмента про-
буждало силы воинов, вселяло 
мужество и веру, необходимую 
для победы. Римляне так и не 
смогли подчинить Шотландию. В 
XI веке сложилось Шотландское 
королевство. Английские короли 
долго пытались завоевать гор-
ную страну, но шотландцы, упор-
ный и упрямый народ, в течение 
многих веков противостояли ан-
гличанам. Шотландские армии 
вели в бой волынщики, и для ан-
гличан звук волынок стал ассо-
циироваться со звуками битвы. 
В конце XVIII века шотландский 
принц Чарльз Стюарт потерпел 
поражение в битве с англича-
нами около местечка Каллоден. 
Англичане под страхом смерти 
запретили горцам играть на во-
лынке, носить килты и исполь-
зовать тартан, уничтожая тем 
самым клановую систему и веко-
вые традиции. От национальной 
культуры свободолюбивого на-
рода не должно было остаться и 
следа. По иронии судьбы боль-
шое количество горцев было за-
вербовано в британскую армию, 
которая охотно использовала 
волынку. Создание шотландских 
частей в составе регулярной бри-
танской армии спасло волынку от 
забвения. Созданные чуть позже 
шотландские полки имели своих 
волынщиков, воодушевлявших 

армию в походах и сражениях. 
И сегодня в Шотландии созданы 
целые военные оркестры волын-
щиков, исполняющие военные, 
народные и танцевальные мело-
дии в сопровождении барабанов. 
Шотландцы любят пение, танцы. 
На народных праздниках, как и 
много веков назад, звучит музы-
ка, исполняемая на волынках.

«Традиции возвращаются, 
- говорит Гарри Иннес,  - и шот-
ландская волынка переживает 
сейчас новый пик популярности. 
Число людей, увлекающихся 
игрой на этом замечательном ин-
струменте, растет во всем мире». 
«А интересна ли вам музыка и 
культура Казахстана?» «Конечно, 
везде, где мы бываем с концерта-
ми, стремимся больше узнать об 
этом. Особенно нас интересует 
музыка – понятие вне политики 
и  экономики, и поэтому объеди-
няющее людей. В Казахстане мы 
уже в четвертый раз, в Аксае нам 
очень понравилось, и мы увере-
ны, что в следующий свой визит 
мы легко исполним какую-нибудь 
казахскую мелодию».

Последним вопросом встре-
чи у наших ребят было: «Не хо-
лодно ли вам зимой в юбках?» 
На что веселые музыканты от-
ветили: «Холодно там, где есть 
лохнесское чудовище, а там, где 
друзья, всегда тепло!» 

Запущен новый интранет-сайт 
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В феврале этого года группа сотруд-

ников Директората по развитию проекта 
(ДРП) лондонского офиса КПО вышла с 
инициативой обучения своих сотрудников 
русскому языку.  И в этом нет ничего уди-
вительного! Русский язык считается одним 
из самых богатых языков в мире, к изуче-
нию которого стремятся многие люди, жи-
вущие в разных уголках нашей планеты.  
Основной причиной изучения русского 
языка явилось то, что в лондонском офи-
се КПО трудятся много русскоговорящих 
сотрудников, и их англоговорящие колле-
ги хотели бы общаться с ними или хотя 
бы научиться правильно приветствовать 

своих коллег на их родном языке. Кроме 
того, интерес к изучению языка был вы-
зван желанием прочитать сообщения на 
русском языке, не беспокоя русскогово-
рящих сотрудников или же пообщаться с 
ними в простом разговоре.  В самом деле, 

Одним из существенных во-
просов, рассматриваемых на 
этапе предварительного проек-
тирования и оценки ожидаемо-
го воздействия на окружающую 
среду, является проблема бу-
ровых отходов. О планируемых 
работах в этом направлении рас-
сказал менеджер по буровым от-
ходам Рэй Гуган. Прежде всего, 

важным объектом определен за-
вод буровых растворов, который 
включает технологическое обо-
рудование для переработки от-
работанных буровых жидкостей 
(буровых растворов и рассолов) 
для повторного использования. 
Далее в проекте представлена 
буровая площадка, на которой 
проходит бурение скважины. При 
этом раствор доставляется с за-
вода на буровую и используется 
для удаления выбуренной поро-
ды из скважины. Когда буровой 
раствор вместе с буровым шла-
мом достигает поверхности, то 
отделяется с использованием 
специального оборудования – 
вибросита. Затем буровой шлам 
направляется на завод для раз-
деления по видам и дальней-
шей переработки. После такой 
операции на установке термо-
механической очистки получают 

изучение языка является основным ша-
гом для понимания и уважения культуры 
другой нации. 

Данная инициатива финансируется 
теми, кто получает уроки, при этом за-
нятия проводятся после рабочего дня, и 
лондонский офис предоставляет свои по-
мещения с целью облегчить задачу тем, 
кто заинтересован в посещении данных 
занятий.

По счастливому стечению обстоя-
тельств  известный автор и преподаватель   
Влада Королева-Макари, руководитель 
школы  русского языка в центре Лондона, 
согласилась вести занятия в группе на-
чинающих сотрудников ДРП. Начальный 
курс составил 15 часов в течение 10 не-
дель с целью изучения алфавита, основ 
разговорной речи и грамматики. Тот, кто 
захочет освоить следующий уровень раз-
говорного языка, сможет продолжить обу-
чение на следующем уровне, закончив 
основной курс. 

Один из участников посещения курсов 
русского языка выразил свое желание из-
учать русский язык следующим образом: 
"Прежде всего я решил изучать русский 
язык из-за работы на Карачаганакском 
проекте, т.к. я подумал, что это будет наи-
лучшим способом выучить этот трудный 

язык! Оказалось, что это также отличный 
способ узнать поближе моих коллег по 
ДРП.

Учебные помещения и время занятий 
были очень удобными, и хотя день был 

длиннее обычного, скучать не приходи-
лось. Влада великолепно вела занятия, 
поощряя каждого говорить как можно 
больше!"

Ïðîáëåìà áóðîâûõ îòõîäîâ áóäåò ðåøåíà 
отдельно нефть, воду и твер-
дые отходы. Важно, что дорогая 
нефть повторно используется 
для приготовления нового буро-
вого раствора, также повторно 
используется вода, а перерабо-
танный шлам поступает на пло-
щадку временного хранения.

Реализация данного проекта 
будет производиться в полном 

соответствии с политикой ком-
пании КПО, направленной на 
всемерную защиту окружающей 
среды, чему посвятил свое вы-
ступление менеджер корпора-
тивного отдела ООС КПО Джон 
Ринтул. Так, КПО обязуется со-
кращать воздействие на окру-
жающую среду, в связи с чем 
компания подготовила проект 
предОВОС. Оценка воздействия 
на окружающую среду – важный 
способ обеспечить учет воздей-
ствия на природу на всех этапах 
строительства и эксплуатации 
промышленного производства. 
При этом важно помнить, что 
полный и окончательный вари-
ант ОВОС будет разработан по 
окончанию рабочего проекта 
полигона захоронения отходов 
и будет включать мероприятия 
по минимизации вредного воз-
действия на окружающую среду. 

Примером аналогичных полиго-
нов могут служить действующие 
производственные объекты в Ка-
наде - Тауэр Роуд, Ломонд.

Разработчиком проекта по-
лигона для постоянного захоро-
нения буровых отходов по заказу 
КПО стала компания «Технинко». 
Полигон рассчитан на прием от-
ходов, образующихся на место-
рождении Карачаганак, сроком с 
2008 по 2030 годы. Здесь будут 
храниться «соленые» и «несо-
леные» шламы. На основании 
химических анализов все отходы 
классифицируются как опасные 
низкого уровня (3-4 класса) и в 
соответствии с Экологическим 
кодексом РК могут быть захоро-
нены на специальных полигонах.  
Участок, выбранный для строи-
тельства полигона, находится на 
территории месторождения меж-
ду Пилотным городком и КПК. 
Полигон будет поднят при стро-
ительстве вверх над уровнем 
земли около 6 метров, плановые 
размеры каждой ячейки – 63 ме-
тра на 100 метров, их общее ко-
личество – 22. Основываясь на 
количестве производимого шла-
ма, ячейки будут строиться, за-
полняться и закрываться в раз-
личные этапы.

При строительстве полигона 
на первом этапе будет произве-
дено снятие плодородного слоя 
почвы и обеспечено ее времен-
ное хранение для повторного ис-
пользования в качестве покры-
вающего слоя. На следующем 
этапе – подготовка основания 
полигона и строительство на-
сыпей и подъездных наклонных 
дорог. Третий этап включает обу-
стройство изолирующего слоя 
откосов, покрытие ячеек защит-
ным слоем и монтаж системы 
сбора продуктов выщелачивания 
и дренажа. Далее будет произ-
ведено строительство пандусов 
ячеек и площадок обслуживания 
с использованием шлама. На за-

ключительном этапе происходит 
заполнение ячейки отходами до 
проектной высотной отметки и 
засыпка ячейки покрывающим 
слоем.

Проведенная предваритель-
ная оценка на окружающую среду 
обеспечит прогноз всех потенци-
ально возможных воздействий, 
а также принятие соответствую-
щих предупредительных мер и 
их учет на ранней стадии плани-
рования проекта. 

Среди мер по снижению 
уровня загрязнений атмосфер-
ного воздуха – использование 
утрамбованного и покрытого же-
лезобетонными плитами щебня 
при отсыпке подъездных дорог 
для предотвращения пылеобра-
зования при движении автотран-
спорта. С начала работ и в пери-
од эксплуатации, а также после 
закрытия ячеек будет осущест-
вляться мониторинг качества 
воздуха. В отношении минимиза-
ции воздействия на водную среду 
– дно каждой ячейки и боковые 
откосы насыпи будут защищены 
непроницаемыми слоями. На 
этапе закрытия ячейки будут по-
крыты непроницаемыми слоями 
и сверху слоем грунта. Конечный 

слой покрытия будет включать 
также систему ливневой канали-
зации. Дно ячейки будет оборудо-
вано системой сбора продуктов 
выщелачивания, наблюдение за 
их уровнем будет производиться 
параллельно с мониторингом ка-
чества грунтовых вод под участ-
ком полигона, который  будет 
проводится в течение 30 лет по-
сле закрытия. Сточные же воды 
будут собираться и направлять-
ся в очистные сооружения, а учи-
тывая расстояние до ближайших 
водоемов или водохранилищ 
(более 3 километров), никакого 
значительного воздействия по-
лигона на поверхностные воды 
не предвидится. Из-за четко обо-
значенной площади (около 60 
га) и расположения участка на 
залежных землях, в целом воз-
действие, связанное с ограни-
чением земель, можно считать 
незначительным. Такими же не 
вызывающими необходимости 
специальных мероприятий мож-
но определить увеличение уров-
ня шума и воздействие  работы 
техники и движения автотран-
спорта. Также не ожидается ни-
каких значительных воздействий 
на флору и фауну. Планируемые 
работы могут иметь положитель-
ное влияние на возможность 
местным жителям трудоустро-
иться.

Идет урок  русского языка.

Изучая язык – познаешь культуру народа
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В конце прошлого года КПО получила 

сертификат международного стандарта 
ИСО 14001 системы  экологического ме-
неджмента, которое подтверждает обяза-
тельства, принятые компанией по охране 
окружающей среды. Сертифицированная 
система определяет механизмы приро-
доохранных мероприятий и призвана по-
вышать экологическую осведомленность 
персонала. Новшество этой программы  в 
том, что она помогает работникам компа-
нии лучше понимать воздействие окружа-
ющей среды и экологические риски, кото-
рые могут быть связаны с проводимыми 
работами на объектах Карачаганакского 
месторождения. 

Стандарт требует, чтобы компания 
проводила экологическое обучение и про-
свещение  персонала.  Эту работу ком-
пания КПО проводит как с работниками 
предприятия, так и с жителями близле-
жащих сел. Например, каждый новый со-
трудник  не может  приступить к работе, 
пока не пройдет экологические курсы. 
Также при поддержке акимата Бурлинско-
го района созданы консультативные со-
веты в четырех крупных сельских округах, 
расположенных по периметру месторож-
дения. Сотрудники КПО часто встречают-
ся с представителями общественности, 
рассказывают им о деятельности компа-
нии по реализации экологических меро-
приятий. Часто поступают просьбы, чтобы 
КПО провела те или иные исследования. 
Компания позитивно рассматривает эти 
просьбы. Стандарт  системы экологиче-
ского менеджмента ИСО-14001 позволит 
минимизировать негативное воздействие 
на окружающую среду и соблюдать соот-
ветствующие законы и нормативные тре-
бования РК.

Важным достижением в соблюдении 
экологического законодательства в КПО 
является  значительное сокращение от-
жига попутного газа. Если в 2006 году 
отжиг составлял порядка 60 миллионов 
кубометров, в 2007 году он уже был сни-
жен до 40 миллионов, то в 2008 году эта 
цифра сократилась вдвое. Сегодня ком-
пания работает без превышения лимита 
выбросов, а показатели утилизации газа 
на протяжении многих лет гораздо выше, 
чем определено утверждённой програм-
мой утилизации газа. Так, например, если 
в 2005 г. показатель составлял 98,3 %, то 
по состоянию на конец 2008 года эта циф-
ра  составляет уже 99,72 %. 

Сегодня на Карачаганаке улучшились 
все технологические параметры. На ГП-2 
установлены мощные компрессоры, ко-

13 марта в административном здании Карачаганакского перерабытывающего комплекса 
(КПК) прошло совещание Консультативного совета. Участники совещания приняли участие в 
обсуждении темы: «Сейсморазведочные работы на территории Карачаганакского месторож-
дения». 

В совещании участвовали представители проекта по сейсморазведке КПО, подрядной ор-
ганизации, депутат районного маслихата, а также представители сел Березовка, Приураль-
ное, Жарсуат, Успеновка, Димитрово, Жанаталап и  Бестау.  Всего в совещании приняло 
участие 36 человек.  

Основные цели заседания – информирование населения близлежащих населенных пун-
ктов о предстоящих сейсморазведочных работах на территории месторождения Карачаганак, 
в которых будут задействованы земли вышеуказанных сельских округов.

Травмы можно предотвратить, наша цель – ноль травм!  В кон-
це рабочего дня все сотрудники КПО, подрядных организаций и  
компаний-партнеров должны возвращаться домой целыми и невре-
димыми.

Для достижения поставленной цели и пропаганды культуры тех-
ники безопасности в КПО  запущена новая кампания по ТБ под на-
званием «Правила  безопасности КПО». 

Правила безопасности - это ряд минимальных, но обязательных 
требований,  установленных для семи видов деятельности, в кото-
рых присутствуют риски  высокой степени.  Они  являются дополне-
нием к существующим «Золотым Правилам» и отображают уроки, 
извлеченные из  происшествий, произошедших на Карачаганакском 
месторождении,  у  материнских компаний и в нефтегазовой отрасли 
в целом.  

Правила безопасности  фокусируются на тех видах деятельно-
сти, выполнение которых требует предельного внимания, в против-
ном случае они могут привести к серьезной травме или летальному 
исходу. Руководство компании КПО надеется, что все работники 
компании, подрядных организаций и  компаний-партнеров  по про-
екту будут применять Правила безопасности  во  всех областях  сво-
ей деятельности.  

Прошло совещание 
Консультативного совета

торые под высоким давлением произво-
дят обратную закачку газа в пласты, на 
глубину порядка 4,5 километра. В рамках 
экологических инициатив установлены 
инновационные камеры сгорания - сухая 
система сгорания, которая позволяет со-
кратить выбросы оксидов азота почти на 
500 тонн в год.  Немаловажное значение в 
улучшении экологической обстановки на 
месторождении  имеет и ввод в эксплуа-
тацию  перерабатывающего комплекса.

Компания КПО начала проводить и ин-

вентаризацию всех источников выбросов 
парниковых газов, которые в дальнейшем 
будут сокращены за счет внедрения но-
вых технологий. Как того требует Эколо-
гический кодекс, специалисты КПО разра-
ботали 57 паспортов на все виды отходов. 
Кроме того, компания перешла на гори-
зонтальное бурение, которое позволило 
сократить объем отходов на 60%.  

Еще один показатель, который под-
тверждает активную работу компании в 
области  экологической безопасности - ис-

пользование водных ресурсов. Согласно 
Водному кодексу использование питье-
вой воды в производстве строго запреще-
но. Если в 2002 году КПО использовала 
питьевую воду, то сегодня эта проблема 
тоже решена. Использование в производ-
стве только технической воды стало воз-
можным после строительства в 2003 году  
насосной станции на балке Кончубай. 
Если в 2003 году, чтобы добыть один мил-
лион кубометров газа КПО требовалось 
120 кубометров воды, то сегодня, после 
внедрения ряда новых технологий, для 
этого же объема добычи требуется всего 
40 кубометров.

За последние несколько лет компании 
КПО удалось достигнуть высоких пока-
зателей по предупреждению несчастных 
случаев и сокращению уровня травма-
тизма на производстве. Подтверждени-
ем тому служат крупные международные 
награды в сфере стандартов по технике 
безопасности, которыми КПО была отме-
чена по итогам прошлого года.

9 октября прошлого года «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» получила 
приз на ежегодной церемонии награжде-
ния по технике безопасности, проводимой 
компанией «Дюпон» в номинации «Зна-
чительные достижения в производстве», 
которая прошла в  Женеве. Кстати, эта 
компания ежегодно инвестирует в науч-
ные разработки более одного миллиарда 
долларов.

КПО была избрана номинантом на 
награждение независимым жюри кон-
курса. Заявки для участия в престижном 
мероприятии были поданы от 34 крупных 
компаний мира. «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» удостоилась этой на-
грады за достижения в области охраны 
труда и здоровья, техники безопасности 
и защиты окружающей среды за период 
своей производственной деятельности с 
2006 по 2007 годы.

Следуя именно рекомендациям ком-
пании «Дюпон» мы смогли достичь ре-
зультатов, которые стали поводом  для 
получения этой награды, - говорят спе-
циалисты КПО.

Следующая задача, которая стоит 
перед компанией -  внедрение новых 
стандартов по технике безопасности, 
реализация проекта по консультативным 
вопросам совершенствования законода-
тельства промышленной безопасности,  
улучшение работы с подрядными органи-
зациями и расширение программы безо-
пасного производства.

Ïðàâèëà áåçîïàñíîñòè

Ïî ïåðåäîâûì ñòàíäàðòàì
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"Если ты можешь сказать, что  
хоть чем-нибудь помог своему 
народу приблизиться к счастью, 
можешь считать себя бессмерт-
ным», - слова великого казахско-
го поэта и мыслителя Абая, об-
ращенные к соотечественникам, 
как нельзя лучше отражают жиз-
ненную и гражданскую позицию  
Кайнуллы Зейнульевича Касе-
нова, чье имя чтят и помнят на  
Бурлинской земле.

Выпускник  нефтегазопро-
мыслового факультета Тюмен-
ского индустриального институ-
та по специальности «Бурение 
нефтяных и газовых скважин» с 
квалификацией горный инженер, 
К.З. Касенов начинал  трудовую 
деятельность в 1983 году  помощ-
ником бурильщика 4-го разряда 
в Суторминском  управлении бу-
ровых работ ПО «Ноябрьскнеф-
тегаз» ОАО «Сибнефть», затем 
работал здесь же бурильщиком, 
старшим инженером-технологом 
ЦИТС, буровым мастером.

С июня 1991 года по январь 
1992 года занимал должность за-
ведующего по делам молодежи  
Ноябрьского горисполкома Тю-
менской области, затем  работал 
в качестве  главного  инженера 
экспедиции глубокого разведоч-
ного бурения ПО «Ноябрьскнеф-
тегаз». 

В 1993 году молодой, но уже 
сформировавшийся  высококва-
лифицированный специалист  
прибывает в Казахстан – на ро-
дину предков, где начинается 
период активной плодотворной 
работы  на Карачаганакском не-
фтегазоконденсатном месторож-
дении. В период с 1993 по 1995 
год  являлся  вице-президентом 
ГХК «Казахгаз», генеральным 
директором  акционерного об-
щества «Казбургаз», генераль-
ным директором АО «Карачага-
накгазпром», председателем и 
управляющим менеджером со-
вместной компании операторов 
«Бритиш Газ», «Аджип», РАО 
«Газпром», ГХК «Казахгаз».  

Кайнулла Зейнульевич Касе-
нов  принимал участие  в цере-
монии подписания 2 марта 1995 
года в городе Алматы Промежу-
точного соглашения  по совмест-
ной работе на Карачаганаке 
между Республикой Казахстан и 
альянсом фирм "Аджип" - "Бри-
тиш Газ". При его непосредствен-
ном участии осуществлялось 
руководство всем производ-
ственным комплексом по разра-
ботке Карачаганакского место-
рождения, а также  организация 
работ по адаптации  западных 
компаний к местным условиям   
и внедрения международных 

Руководство компании КПО 
объявило имена победителей, 
получивших поощрительные 
премии по ОТ, ТБ и ООС по ито-
гам третьего квартала 2008 г.  

Лучшее наблюдение по ПБП 
– Владимир Худолей (КПО, су-
первайзер Диспетчерской КПК).

Трехмерная сейсморазвед-
ка, используемая при построе-
нии геологической модели и 
проектирования оптимальной 
схемы разработки месторожде-
ния, была проведена по заказу 
компании КПО на Карачаганак-
ском месторождении, как при-
знанное мировым опытом усло-
вие успешного ведения бизнеса 
в сфере добычи и переработки 
нефти и газа. 

Целью данных мероприятий 
является уточнение и детали-
зация водо-, газо- и нефтяных 
контактов для сокращения ко-
личества так называемых сухих 
скважин и повышения экономи-
ческой эффективности. Обсуж-
дению результатов исследова-
тельских работ, проведенных 
подрядными организациями, 
были посвящены последние 
общественные слушания, про-
шедшие в конце минувшего 
года. 23 февраля специалисты 
представили на суд обществен-
ности окончательный вариант 
проекта, доработанный с уче-
том поступивших предложений 
и пожеланий.

Как известно, исследования 
проводили специалисты АО 
«Азимут Энержи Сервисез», 
определившие временем про-
ведения необходимых работ 

период с мая по ноябрь теку-
щего года вблизи месторож-
дения. Полевой лагерь будет 
расположен не менее чем в 
полутора километрах от насе-
ленных пунктов - сел Березовка 
и Бестау. Состав работ вклю-
чает проведение топографо-
геодезических работ, опытные 
эксперименты с применением 
вибрационных источников, а 

Ñ ó÷åòîì  ïðåäëîæåíèé 
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также производство сейсмораз-
ведочных исследований.

Большинство жителей этот 
перечень работ больше интере-
совал с точки зрения ожидаемого 
воздействия на окружающую сре-
ду. Резюмируя проведенный ана-
лиз необходимых данных, спе-
циалисты ТОО «Казахстанское 

агентство прикладной экологии», 
озвучили вывод об отсутствии 
необходимости организации до-
полнительных мероприятий по 
защите населения при проведе-
нии геофизических работ из-за 

их кратковременности.
Уровни вибрации на террито-

рии ближайшей жилой застройки 
не будут превышать допустимых 
СанПиН значений. При возмож-
ном использовании при прове-
дении буровых работ подземных 
вод применение химических реа-
гентов не предусмотрено. Сточ-
ные же воды будут собираться 
в специально обустроенные 

септики и вывозиться. Нужно 
отметить, что все отходы будут 
храниться и транспортировать-
ся в места их утилизации под-
рядчиками – ГКП «Горкомхоз», 
ТОО «Карачаганакконтракт». 
К вопросу о сотрудничестве с 
местными предприятиями доба-
вим, что снабжение водой будет 
осуществлять ГКП «Аксайжылу-
куат».

Под специализированной 
техникой, задействованной в 
планируемых работах, подразу-
мевается использование транс-
порта на широкопрофильных 
шинах, что максимально снизит 

вредоносное воздействие на 
почву. После окончания работ 
в местах нарушений будут про-
ведены в обязательном порядке 
рекультивационные работы.

В системе экологического 
контроля определены слеже-
ние за производственным про-
цессом, за водопотреблением и 
стоками, за состоянием техни-
ки, хранением и вывозом отхо-
дов, а также разработка специ-
альных маршрутов движения и 
визуальное наблюдение. Таким 
образом, заверили специалисты 
«КАПЭ», принятые проектными 
решениями природоохранные 
мероприятия позволят умень-
шить воздействие на окружаю-
щую среду и проводить работы 
в разрешенных законодатель-
ством Республики Казахстан 
пределах.

В заключение изучения 
представленного проекта нель-
зя не сказать о его влиянии на 
социально-экономическую си-
туацию нашего района. Поми-
мо использования местной ин-
фраструктуры и поставщиков, 
реализация проекта обеспечит 
дополнительные налоговые по-
ступления в бюджет района. 

 Трудиться, созидая

стандартов в бурение, добычу и 
транспортировку нефти и газа.

В 1996 году Кайнулла Зей-
нульевич Касенов назначается 
акимом  Бурлинского района  
Западно-Казахстанской области. 
Решение вопросов  развития 
экономики и сельского хозяй-
ства, системы здравоохранения 
и образования, регулирование 
вопросов пенсионной реформы, 
санитарного состояния террито-
рии района, водоснабжения горо-
да, разработка и осуществление  
социально-экономических про-
грамм  на базе  Карачаганакского 
нефтегазоконденсатного место-
рождения – далеко неполный 
перечень проблем, над которым 
успешно работала команда  слу-
жащих во главе с акимом района 
Касеновым.

В 1997 году Касенов Кайнул-
ла Зейнульевич  был назначен 
на должность президента На-
циональной  компании «Казах-
нефтепровод» в городе Алма-
ты. Кандидат экономических 
наук  Кайнулла Касенов  активно 
участвовал в организационной 
работе по созданию этой не-
фтяной компании, а также  си-
стемы безопасности и единого 
централизованного управления 
в нефтепроводной  системе РК. 
Кайнулла Зейнульевич  активно 
содействовал сотрудничеству  
нефтяных компаний Российской 
Федерации с казахстанскими, им  
осуществлялась разработка пер-
спективных нефтяных и газовых 
проектов.

В настоящее время, зани-
мая должность исполнительного 
директора ТОО  «Тулпар Мунай 
Сервис» К.З. Касенов, продолжа-
ет  продуктивную деятельность 
на благо соотечественников и 
независимого Казахстана.

Он заметил автомобиль боль-
шой грузоподъемности, который 
совершал маневр обратным хо-
дом без помощи сигнальщика. 
Владимир остановил водителя 
и расспросил его. Во время раз-
говора выяснилось, что работник 
подрядной организации не был 
осведомлен о требованиях КПО 
при движении тяжелой техники 
обратным ходом. После того, как 
была проведена беседа с брига-
дой подрядчиков, были назначе-
ны ответственные за исполнение 
обязанностей сигнальщиков. 
Также Владимир предложил по-
вторно довести до сведения ра-

ботников подрядных организа-
ций требования процедуры.   

Лучший показатель по ОТ, ТБ 
и ООС – Любовь Пахарук (КПО, 
координатор по отчетности, От-
дел добычи, сектор планирова-
ния и отчетности).

100% досрочное обучение 
персонала сектора планирова-
ния и учета добычи по програм-
ме BBS. Пропагандирование 
Экологической Политики КПО. 
Разработка классификации от-
жигов на вертикальных факелах 
месторождения. 

Лучший показатель по ОТ, ТБ 
и ООС сервисного подрядчика – 

Вадим Шуклин (Отдел скважин-
ных операций, Schlumberger).

Вадим Шуклин, работник ком-
пании «Шлюмберже» заметил, 
что при укладке труб в райо-
не ГП 3 кран был выставлен на 
краю котлована. Данная ситуа-
ция могла привести к серьезно-
му происшествию. Вадим сделал 
замечание данным работникам и 
проинформировал суперинтен-
данта ОСО по ТБ. Отдел КПО 
- ответственный за крановые 
работы был поставлен в извест-
ность.

Лучший коллектив – Группа по 
планированию и проведению 

планово-профилактического 
ремонта (KПО, Отдел добычи, 
сектор планирования и отчетно-
сти).

В КПО успешно завер-
шено проведение планово-
профилактического ремонта с 
опережением графика без се-
рьезных происшествий по ТБ. 
Этот результат был достигнут 
благодаря эффективному плани-
рованию и сплоченной команд-
ной работе. 

Церемония награждения со-
стоялась 9 февраля 2009 г. на 
собрании Координационного ко-
митета по ОТ, ТБ и ООС.  

Люди Карачаганака

Победители конкурса III квартала 2008 года 
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Наш корреспондент встре-
тился с Жардемом Кусановым, 
менеджером разрешений и ли-
цензий недропользования КПО  и 
попросил его рассказать о том, 
как получают лицензию на не-
дропользование и что делать, 
чтобы ее не отобрали.

- Для чего нужно лицензи-
рование пользования недрами 
или можно обойтись контрак-
тами, соглашениями на разра-
ботку недр?

- С принятием Закона РК "О 
недрах и недропользовании" 
(1996г.) впервые в Казахстане 
была внедрена государственная 
система лицензирования пользо-
вания недрами. Этот Закон  гла-
сит о том, что недра  находятся 
в ведении государства. Теперь 
давайте определимся, что такое 
лицензия на пользование недра-
ми. Это специальное государ-
ственное разрешение (документ 
с соответствующими приложе-
ниями), предоставляющее ее 
владельцу право пользоваться 
участком недр в определенных 
границах и целях в течение уста-
новленного срока с обеспече-
нием оговоренных требований. 
Квалификационные требования 
к лицензируемому виду деятель-
ности утверждаются Правитель-
ством Республики Казахстан. 
Лицензии на недропользования 
находятся под строгим учетом и 
контролем государства.  На се-
годняшний день только МЭМР 
(Министерство энергетики и ми-
неральных ресурсов) наделен 
полномочиями от имени госу-
дарства предоставлять право 
на разработку недр.  А самим 
недропользователям, в своей 
будущей долгосрочной практике, 
остается одно – добропорядочно 
соблюдать нормы и правила  не-
дропользования, которые нахо-
дят свое закрепление в функциях 
эффективного применения этого 
документа в своей ежедневной 

17 марта состоялась экскурсия школьников и преподавателей 
ОСШ №3 г.Аксая на Карачаганакский перерабатывающий комплекс 
(КПК). Поездка была организована и скоординирована секцией по 
работе с населением КПО. 

Основная цель поездки - подготовка научного доклада «Влияние 
агрессивной среды на металлоконструкции». На КПК ребята ознако-
мились с презентациями о влиянии коррозии, которые были подго-
товлены Салимовой Ольгой и Мукановым Женисом, являющимися  
специалистами в этой области.  Кроме того, школьники осмотрели 
химическую лабораторию, где им было подробно рассказано об 
оборудовании, применяемом для анализа и мониторинга коррози-
онного разрушения. 

По словам школьников и их преподавателей, экскурсия на Ка-
рачаганакское месторождение была очень полезной и интересной 
для них.  Особенно их поразили масштабы месторождения, а также 
новейшая технология, применяемая для добычи углеводородов. 

   Роль лицензионных документов и обзорная
ревизия наличия и применения основных 

документов недропользования при разработке 
месторождения Карачаганак

деятельности. Cистема лицензи-
рования функционирует более 10 
лет, и она доказала свою успеш-
ность: нужна как государству, так 
и недропользователю.  Благода-
ря этой системе и созданному на 
ее основе общереспубликанско-
му Банку данных, мы располага-
ем сегодня всей информацией 
о местонахождении переданных 
в пользование участков недр, о 
недропользователях, об уста-
новленных условиях пользова-

ния недрами, что в свою очередь 
позволяет обеспечить ведение 
государственного контроля за 
ходом работ по освоению участ-
ков недр. Что касается нашего 
предприятия, то оно имеет опре-
деленный опыт в этом направле-
нии, поскольку в числе  первых  
получило лицензию на недро-
пользование от правительства 
РК.  На протяжении прошедших 
10 лет компании КПО, являясь 
одним из крупных добытчиков 
углеводородного сырья, ни разу 
не нарушила условия, предусмо-
тренные правилами недрополь-
зования.

- Какие документы явля-
ются основанием для выдачи 
лицензий на пользование не-

драми?
- Перечень таких документов 

определен тем же Законом РК "О 
недрах и недропользовании" и 
зависит от видов и целей поль-
зования недрами. Думаю, что ва-
ших читателей больше интересу-
ют вопросы выдачи лицензий для 
добычи полезных ископаемых, к 
которым имеет непосредствен-
ное отношение наше предпри-
ятие. В этом направлении тоже 
имеются определенные особен-

ности. Так, кроме лицензии на 
основную деятельность - добычу 
углеводородов, для получения 
например, лицензии на добы-
чу подземных вод, связанную с 
питьевым водоснабжением или 
технологическим обеспечением 
водой объектов промышленно-
сти, для строительства и эксплу-
атации подземных сооружений, 
не связанных с добычей полез-
ных ископаемых, а также для 
образования особо охраняемых 
геологических объектов основа-
нием является решение специ-
ально созданной госкомиссии. В 
состав госкомиссии должны вхо-
дить представители госорганов 
территориальных управлений 
МЭМР и исполнительной власти 

соответствующего субъекта РК  
при областных  акиматах.

- Какая хозяйственная дея-
тельность считается поль-
зованием недрами? Скажем, 
предприятие берет песок из 
карьера, берет воду из скважи-
ны на своем участке, любитель 
собирает коллекцию минера-
лов - все это тоже пользование 
недрами, не так ли?...

- Говоря сегодня о недрах, мы 
подразумеваем только часть зем-
ной коры, расположенной ниже 
почвенного слоя, а при его отсут-
ствии - ниже земной поверхности 
и дна водного объекта, прости-
рающейся до глубин, доступных 
для ее геологического изучения 
и освоения (это несколько пер-
вых десятков километров). Для 
эффективной разработки место-
рождений полезных ископаемых 
необходимы исследования зем-
ных недр, познание их строе-
ния и происходящих процессов, 
установление закономерностей 
формирования месторождений. 
Весь этот комплекс работ - от 
исследований недр до добычи 
полезных ископаемых - относит-
ся к сфере недропользования. 
Так, в соответствии с действую-
щим сегодня законодательством 
к пользованию недрами отно-
сятся различные виды геолого-
геофизических и других ис-
следований, направленных на 
общее геологическое изучение 
недр, включая работы по про-
гнозированию землетрясений и 
вулканической деятельности, по 
контролю за состоянием подзем-
ных вод. Одним из важнейших 
и масштабных по объему видов 
пользования недрами является 
деятельность, связанная с поис-
ками и разведкой месторождений 
полезных ископаемых, добычей 
полезных ископаемых, включая 
использование отходов добыва-
ющего и связанных с ним пере-
рабатывающих производств. 

К пользованию недрами так-
же относятся изучение и оценка 
пригодности участков недр для 
целей, не связанных с добычей 
полезных ископаемых, строи-
тельство и эксплуатация подзем-
ных сооружений, образование 
особо охраняемых геологиче-
ских объектов (заповедников, 
памятников природы, пещер), 
сбор минералогических, палеон-
тологических и других геологи-
ческих коллекционных материа-
лов. Таким образом, отвечая на 
ваш вопрос, могу подтвердить: и 
добыча человеком воды из сква-
жины на собственном земельном 
участке, и добыча предприятием 
песка из карьера, и сбор любите-
лем коллекций минералов явля-
ются пользованием недрами. 

- Как проверяется деятель-
ность недропользователей и 
какие меры применяются к на-
рушителям?

- Как я уже говорил выше, в 
соответствии с постановлением 
правительства РК, вопросы про-
верки деятельности недрополь-
зователей отнесены к компетен-
ции МЭМР по надзору в сфере 
недропользования, находящейся 
в ведении государства. Именно 
МЭМР обладает всеми полно-
мочиями предоставлять пред-
писания недропользователю по 
устранению всех выявленных 
нарушений, наложению соответ-
ствующих штрафов, обращаться 
в правоохранительные и другие 
органы с просьбой принять более 
существенные меры к нарушите-
лям пользования участками недр, 
включая досрочное прекращение 
права пользования участками 
недр. На основании результатов 
проверок недропользователей в 
2008 году, со стороны КПО со-
блюдены и выполнены практи-
чески все условия пользования 
недрами. Необходимо отметить, 
что это сделано заблаговремен-
но, не дожидаясь проверок кон-
тролирующих органов, то есть 
мы сами начинаем заранее про-
водить ежегодную самопроверку 
и самообследование, результаты 
которых отражаются в годовых 
отчетах.

- Жардем Куанович, спаси-
бо за интервью, доброго вам 
здоровья и творческих успе-
хов!

Экскурсия 
на Карачаганак

Посещение химической лаборатории. 

Жардем Кусанов. 

КПК.

Можно было бы достичь больших производственных успехов, избежав 
очень многих неприятностей,  если бы сами предприниматели и сотрудники их 
фирм лучше знали правила недропользования. Из общедоступных источников 
известно, что за 17-летний период провозглашения независимости Казахстана 
проведены сотни аукционов на право пользования недрами. Примечательно, 
что в последнее  время более половины из проводимых аукционов являлись 
открытыми для участия как иностранных, так и местных компаний. 
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По Западно-Казахстанской 
области насчитывается свыше 
23-х тысяч людей с ограниченны-
ми возможностями - это населе-
ние небольшого города. Только 
в Бурлинском районе проживает 
около 1500 инвалидов, из них 
135 - I группы и 475 - II группы 
инвалидности.

Государство уделяет этим 
людям должное внимание, по-
мимо этого, в каждой области 
и в каждом районе существуют 
общества инвалидов. Одни из 
них работают более активно, 
другие - менее, но и те, и другие 
вносят посильный вклад в одно 
общее дело - помощь инвали-
дам. Общество инвалидов Бур-
линского района в 2008 году на 
праздновании 20-летнего юби-
лея областного общества было 
названо одним из лучших, а его 
председатель В.П. Гергенредер 
был отмечен благодарственным 
письмом. Ежегодно председа-
тель общества инвалидов и ре-
визионная комиссия отчитыва-

Нам часто приходится слы-
шать выражение, что чужих детей 
не бывает, но мы не всегда вни-
каем в смысл этих слов. И порой 
часто остаемся равнодушными к 
проблемам детей, которые оста-
лись без попечения родителей. 
Мы не всегда задумываемся, что 
рядом нужна помощь, а порой 
только внимание и доброе сло-
во. Особенно в этом нуждаются 
дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей. 

Конечно, государство забо-
тится о них: созданы детские 
дома, интернаты, дети отдыхают 
на базах отдыха и в санаториях, 
участвуют в конкурсах и сорев-
нованиях, получают образова-
ние. Но достаточно ли этого? 
Беседуя с воспитанниками дет-
ских комплексов, приходишь к 
выводу - дети хорошо одеты, на-
кормлены, выбирают занятия по 
интересам, и при этом они полу-
чают больше, чем дети, которых 
опекают родители. Но все же, 
всегда чувствуется, что им не до-
стает того, в чем нуждаются ино-
гда даже взрослые. А когда, не 
заостряя вопрос, начинаешь вы-
яснять - где они хотели бы жить: 
в семье или в детском доме, то 
всегда получаешь один и тот же 
ответ: "Конечно, в семье". 

Вот такую семью и создала 
Роза Темировна Нарбулатова, у 
которой вместе с представите-
лем Союза женщин Приуралья и 
сотрудниками компании КПО мы 
побывали. Роза Темировна, не-
смотря на все трудности, взяла 
под свою опеку шестерых ребят, 
для которых стала родной ма-
мой. 

Теплая, дружественная ат-
мосфера царит в доме Нарбула-
товых. По словам Розы Темиров-

Общество инвалидов: работа ведется

Чужих детей не бывает

Национальная нефтегазовая компания Казахстана «КазМу-
найГаз» (КМГ) в результате пересмотра своего бюджета увели-
чила в два раза  прогноз по чистой прибыли в 2009 году до 88 
млрд. тенге.

«Если первоначальный бюджет, который мы сверстали в де-
кабре, предполагал доходы на уровне 1,5 трлн тенге, при этом 
прибыль была обозначена плановая около 44 млрд. тенге, то в 
ходе консолидации и пересмотра мы увеличили почти на 500 
млрд тенге свою доходную часть, прежде всего, за счет консоли-
дации активов по группе «Rompetrol» - это почти 200 млрд тен-
ге», - сказал президент «КазМунайГаза» Каиргельды Кабылдин 
на пресс-конференции в Астане.

***
25 марта Глава правительства встречался с вице-президентом 

Китайской Национальной нефтегазовой корпорации (CNPC) Ван 
Дунзцинем. Стороны обсудили ряд вопросов о сотрудничестве в 
топливно-энергетическом секторе и совместной реализации ин-
вестиционных проектов.

***
Казахстанская сторона готова продать «КазТрансГаз-Тбилиси» 

при условии компенсации вложенных ею инвестиций, сообщил 
глава национальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз» Ка-
иргельды Кабылдин на пресс-брифинге в среду в Астане.

***
Национальный нефтегазовый холдинг "КазМунайГаз" и ТОО 

"Каспиан Тристар" создали совместную операционную компанию 
(СОК) ТОО "МК Каспиан Жулдыз" для осуществления разведки 
и добычи нефти на участке Мертвый Култук (Мангистауская об-
ласть), расположенном в переходной зоне от мелководья Каспий-
ского моря к суше на территории Комсомольского залива.

* * *
Нефтегазоперерабатывающие и нефтехимические проекты 

в Казахстане получат возможность и дальше планомерно разви-
ваться лишь при условии активной поддержки со стороны госу-
дарства. К такому выводу пришли участники 4-й казахстанской 
международной конференции "Новая техника и технологии не-
фтегазопереработки и нефтехимии в РК", проходившей в Алма-
ты.

НЕФТЬ И ГАЗ
КАЗАХСТАНА

ны, с ребятами ей живется очень 
хорошо. Если раньше она часто 
лежала с давлением, то после 
прихода детей в дом все болезни  
куда-то исчезли. 

«В нашей семье мы пьем 
только очищенную воду, едим 
сырые овощи, которые очень по-
лезны для организма, обливаем-
ся по утрам холодной водой. Я 
стараюсь с детства приучить де-
тей к здоровому образу жизни», 
- рассказывает Роза Темировна. 

Екатерина Дмитриевна Бал-
габаева, председатель ОО «Союз 
женщин Приуралья», относится к 
людям, которым не безразлич-
на чужая судьба. В Союзе очень 
много социальных проектов, нуж-
дающиеся всегда могут получить 
бесплатную консультацию или 
помощь. Как отмечает Екатери-
на Дмитриевна, в этот день они 
приехали посмотреть, в каких 
условиях живут дети, и их очень 
порадовало то, что патронатный 
родитель в лице Розы Темиров-
ны вплотную занимается вос-
питанием детей. Здесь созданы 

все условия: прекрасный дом, 
дети раскрепощены, развивают-
ся, ходят в школу. 

Компания КПO как всегда не 
остается в стороне и оказывает 
спонсорскую помощь семье Нар-
булатовых. Акмарал Адилова, 
специалист по работе с населе-
нием подчеркнула: «Компания 
КПO активно поддерживает все 
инициативы в сфере здравоох-
ранения, спорта, образования, 
социальные проекты. От лица 
компании хотелось бы сказать, 
что мы всегда рады помочь та-
ким семьям». 

Мы были приятно удивлены, 
узнав, что ребята подготовили 
для нас юбилейный концерт - 
были показаны красивые танцы, 
спеты хорошие песни и сыграна 
интересная сценка под назва-
нием «Модница-колхозница». 
Этот день запомнился приятны-
ми впечатлениями. Как хорошо, 
что на свете есть такие добрые 
люди, как Роза Темировна Нар-
булатова. 

ются перед членами общества 
(на данный период их насчиты-
вается 480 человек) об итогах 
проделанной работы. Вот и на 
этот раз в ОСШ №3 состоялось 
отчетное собрание, на котором 
присутствовали также предсе-
датель областного общества 
инвалидов Ж. Кожжанов, пред-
ставители акимата и отдела за-
нятости и социальных программ. 
Собрание началось с доклада 
председателя В.П. Гергенреде-
ра об итогах 2008 года. Виктор 
Пиусович рассказал о работе 
общества, о проводимых куль-
турных и спортивных мероприя-
тиях. В 2008 году компания КПО 
выделила обществу 4 миллио-
на тенге, из этих средств была 
оказана материальная помощь 
членам общества, приобретены 
путевки в санатории, оплачена 
учеба студентов-инвалидов. В 
своем докладе В.П. Гергенре-
дер уделил внимание сельским 
обществам инвалидов, отметил 
хорошую работу председателей 

обществ Бурлинского, Канайско-
го, Кентубекского, Приурального 
и Пугачевского сельских округов. 

Помимо главного спонсора 
общества - компании КПО, инва-
лидам оказывают материальную 
помощь и частные предприни-
матели.  29 спонсоров, в числе 
которых АО "Аксайгазсервис", 
АО "Аксайавтотранс", ГК "Мар-
ко Поло", ТОО "Болашак", МОО 
"Тарлан" и многие другие были 
награждены благодарственными 
письмами. После доклада пред-
седателя перед членами обще-
ства отчиталась председатель 
ревизионной комиссии Л.К. Жда-
нова, а затем слово было предо-
ставлено Г.С. Туреевой (отдел 
занятости и соцпрограмм), кото-
рая рассказала о работе отдела 
занятости, проводимой с инвали-
дами. К сожалению, на вопросы, 
которые были заданы из зала, в 
том числе относительно трудоу-
стройства инвалидов, не были 
получены конкретные ответы. 

Председатель областного 

общества Ж.К. Кожжанов посето-
вал на то, что за год (с момента 
проведения последнего отчетно-
го собрания) главные вопросы 
остались неразрешенными. Так, 
до сих пор у общества нет своего 
помещения (общество времен-

но приютили "чернобыльцы" в 
22 доме 5 микрорайона), не на-
лажены отношения с отделом 
занятости и соцпрограмм. Но в 
целом, по итогам 2008 года рабо-
та общества была признана удо-
влетворительной. 

Р.Т. Нарбулатова получает приз на 
церемонии «Персона года». 


